

Le Manitoba présente une topographie très variée pour une province qu'on dit des «Prairies»: ses lacs — on en dénombre plus de 100 000 — couvrent 101 592 km², ses forêts, 257 000 km², et il peut s'enorgueillir de posséder, avec ses 650 km de littoral le long de la baie d'Hudson, un port de mer pouvant accueillir les long-courriers. S'étendant sur 1225 km du nord au sud, et 793 km dans sa partie la plus large, il se place, par sa superficie, au sixième rang des provinces canadiennes. Sa population, de plus d'un million d'habitants, est largement concentrée dans la partie la plus méridionale, près de la frontière des États-Unis. C'est là que se trouve Winnipeg, capitale et métropole de la province. Avec ses 580 000 habitants, Winnipeg est au cinquième rang des villes canadiennes. Mais pour l'ensemble de son territoire, sa densité moyenne est inférieure à deux habitants au kilomètre carré.

La topographie du Manitoba a grandement influencé ses activités économiques. Au nord, trappeurs et bûcherons pourchassent le gibier et exploitent les forêts, tandis que mineurs et prospecteurs sont attirés par la présence de minéraux, qu'on trouve en quantités considérables. Des agglomérations entières ont été bâties pour capter l'énergie des rivières tumultueuses qui se jettent dans la

baie d'Hudson. Le sud, avec ses fermiers, commerçants, hommes d'affaires, ingénieurs, ouvriers et travailleurs de toutes sortes, ne se distingue pas des neuf autres provinces du Canada.

Le territoire

Une bonne partie du Manitoba était autrefois recouverte par un immense lac glaciaire, le lac Agassiz. Les trois plus grands lacs de la province — Winnipeg, Manitoba et Winnipegosis — en sont d'ailleurs les principaux vestiges. En se retirant, les eaux du lac Agassiz ont laissé à découvert de nombreuses plages encore visibles aujourd'hui. On trouve également maintes traces de cette époque glaciaire sous la couche de terre végétale.

La plaine qui entoure Winnipeg n'est pas caractéristique du relief de la province puisque l'on y trouve des vallées et des plateaux en grand nombre, et même des montagnes (au sud-ouest). La plupart des régions sont sillonnées de rivières et de fleuves. La Rouge, l'Assiniboine, et la Souris drainent le sud tandis qu'au nord, la Nelson, la Saskatchewan et la Churchill fournissent l'énergie hydro-électrique dont la province a besoin. Les régions septentrionales sont particulièrement accidentées et rocailleuses. Tout au nord s'étend la toundra arctique, avec son «pergélisol», cette